

# TOURS & Détours



Pèlerinage Rochefort-Foy Notre Dame.  
Au départ de l'église décanale de Rochefort, le lundi de pentecôte. Cet événement exceptionnel se perpétue depuis l'an 1626 ! En 2023, ce pèlerinage se fera en armes, 150 soldats de Foy : fantassins, cavaliers, gonfaloniers, porteurs de drapeaux, canon, pages, fanfare militaire... accompagneront les pèlerins.

## Nos guides



> Abbé Henri Tamuzi,  
prêtre auxiliaire du secteur pastoral

< Alain Crepin,  
président du conseil de fabrique  
et du nouveau comité qui organise  
les différentes festivités «Foy 400°»

# Le sanctuaire Notre-Dame de Foy célèbre ses 400 ans

*Dans la campagne dinantaise, au cœur du village de Foy Notre-Dame, se dresse un sanctuaire marial réputé dans le monde entier. À l'occasion de son 400<sup>e</sup> anniversaire, l'abbé Nkailanga responsable du secteur pastoral Notre-Dame de Foy et recteur du sanctuaire, l'abbé Tamuzi, prêtre auxiliaire du secteur pastoral et Monsieur Alain Crepin, président de la Fabrique d'église nous emmènent à la découverte de ce site remarquable et des manifestations prévues pour ce jubilé.*

La belle histoire de Notre-Dame de Foy commence en 1609. Un batelier de Dinant avait acheté au baron de Celles, propriétaire de la métairie de Foy, un grand chêne dans le but de faire des poutres pour charpenter un bateau. Il chargea un bûcheron de Sorinnes, Gilles Wanlin, de couper l'arbre qui s'avéra impropre à l'usage prévu. En fendant le bois, ce bûcheron fit une découverte surprenante : une statuette en terre cuite de la Vierge Marie portant l'Enfant, quelques pierres cristallines, des barreaux de fer et une tresse de cheveux. Malheureusement, un coup de cognée avait coupé la tête de la Vierge et le bras de l'enfant. La statuette, ainsi que les autres contenus, auraient certainement été placés par un dévot quelques années auparavant dans une niche creusée au cœur de l'arbre et protégée par une grille de fer. C'est ce qu'avait, sans doute, compris le seigneur de Celles, lorsqu'il décida de les placer à l'intérieur d'une

Vierge de Foy et dédicaces

nouvelle niche creusée dans un chêne voisin. Une tentative d'effraction l'incita ensuite à déplacer la Vierge de sa niche vers la chapelle de son château de Vèves. Une translation qui avait donné lieu à une procession fastueuse.

Au-delà de cette histoire merveilleuse, la grandeur du sanctuaire de Foy consiste en un acte de foi en l'intercession de la bienheureuse Vierge Marie et de fidélité à la tradition chrétienne. Dans une dédicace écrite en latin en l'honneur de la madone de Foy, on peut en effet lire avec attention : « en reconnaissance des grâces innombrables, qui la rendit célèbre dans le monde entier, pour l'éternelle confusion des iconoclastes et l'affermissement de la foi reçue de nos aïeux ». D'une part, depuis 1616, les témoignages sur les grâces, les miracles et les bienfaits reçus par l'intercession de Notre-Dame de Foy sont nombreux. La réputation du sanctuaire répandue au-delà des frontières a contribué à en faire un haut lieu de pèlerinage et de dévotion populaire. D'autre part, la construction de l'église en un volume unique, l'abondance de décoration et de lumière, son plafond orné des effigies de saints, etc. revêtent une valeur hautement symbolique dans le contexte de la contre-réforme. Le sanctuaire se veut un lieu idéal pour célébrer une église combattante, triomphante, glorifiante, qui doit emporter et solidifier la conviction des fidèles.

Quatre siècles de grâce, de miracles, d'espérance, de sens... ! Sur les pas de plusieurs générations, nous plaçons les nôtres. Comme le dit si bien une parole de la prière à Notre-Dame de Foy, loin des agitations de grandes villes et dans le calme de nos campagnes, les pèlerins d'aujourd'hui, comme ceux d'hier, découvrent dans le sanctuaire « le havre où résident la foi, l'espérance et la charité ».

Pour célébrer ce grand événement, le « comité du 400<sup>e</sup> » a été créé, regroupant quelques fidèles du sanctuaire et habitants du village. L'an 2023 devrait faire de notre sanctuaire un « point d'attraction joyeux et édifiant » de notre secteur, doyenné, diocèse..., par des activités tant culturelles, culturelles que liturgiques, qui s'étaleront sur l'année.



■ Abbé Yves Michel Nkailanga



Un avant-goût du programme de ce 400<sup>e</sup> anniversaire

**Séance académique**, le vendredi 14 avril à 18h30 dans l'église avec concert du chœur Fugato.

**Brocante**, le samedi 29 avril avec concert apéritif et exposition photos

**Pèlerinages**, le lundi 29 mai Rochefort en armes et Houyet

**Conférence**, le 21 avril à 19h : Christian PACCO, « Découverte du sanctuaire de Foy Notre-Dame : un manifeste contre les protestants ».

**Messe et procession du 15 août** à 10h présidées par Monseigneur WARIN, évêque du diocèse.

Des concerts, marches, spectacles, pèlerinages, conférences etc. se dérouleront tout au long de l'année.

Pour les découvrir n'hésitez pas à consulter le site

<http://sanctuairefoynotredame.be>

Infos : [alaincrepin@yahoo.fr](mailto:alaincrepin@yahoo.fr)



photo : Luc Viatour

Le plafond à caissons est composé de 145 panneaux peints.

Il est plat et composé de 21 rangées de 7 caissons (5 caissons sur la dernière rangée, au fond du chœur).

Chaque caisson en bois de chêne comprend une peinture représentant, les évangélistes, des docteurs de l'Église et divers saints et bienheureux. La rangée centrale transversale forme avec la quatrième rangée une croix latine : les cadres de peinture, en losange, y sont plus larges, soulignant l'importance donnée aux mystères de la vie de la Vierge Marie et aux dogmes mariaux qui y sont représentés.